

El Niño Ideam dice que está de salida



Economía

POR:

Portafolio

marzo 09 de 2016 - 10:49 p.m.

En menos de un mes, las lluvias regresarían a niveles similares a los del segundo trimestre del año pasado en casi todo el territorio nacional, excepto en el oriente y en la Costa Caribe.

Así lo señaló a Portafolio, Cristian Uscátegui, jefe de alertas del Ideam, quien además indicó que en lo que resta de esta semana se mantendrán las lluvias en el sur y el centro del país, al igual que en el Eje Cafetero, Antioquia y occidente de Santander. “Marzo es un mes de transición hacia la temporada de lluvias de abril y mayo, razón por la cual ha habido un aumento de las precipitaciones en el centro y sur del país. El fenómeno de ‘El Niño’ viene debilitándose, y en abril y mayo se normalizaría el régimen de lluvias en buena parte del país”, agregó.

Por su parte, la ministra de Minas y Energía, encargada, María Lorena Gutiérrez, dijo que ayer se registró un ahorro de 1,98 %, cifra que sigue siendo inferior al 5 % solicitado por el Gobierno.

De acuerdo con los pronósticos del Ideam, marzo cerraría con un déficit de entre 20 y 30 % en los niveles de lluvias tradicionales para este mes, mientras que en abril el faltante caería a menos del 10 %, en tanto que en mayo Colombia regresaría a un régimen normal de precipitaciones. “Incluso, en mayo, en algunas zonas, el promedio podría ser superior al del mismo mes del año pasado”, dijo Uscátegui.

El Ideam señaló que los niveles de los ríos se han ido recuperando ligeramente en el sur y el centro del país, pero que poco a poco aumentarían sus cauces, en los próximos 30 días.

Las regiones con mejor comportamiento en lluvias son Cauca, Valle, Huila y Tolima, es decir, en la nueva zona cafetera del país, lo que favorecería la cosecha del grano que se recolectará en el segundo semestre de este año.

En Bogotá, el occidente de Cundinamarca, el Eje Cafetero, el oriente antioqueños y en el occidente de Santander también se prevé un aumento de las lluvias y de los niveles de los ríos, muchos de los cuales abastecen las represas generadoras de energía hidráulica, tales como Guavio y Chivor, Betania, El Quimbo y Calima. También se reflejaría un aumento del nivel en los embalses que surten el acueducto de Bogotá, como Tominé, Neusa y Chingaza.

Así mismo, el Ideam levantó las alertas de incendios y heladas en buena parte del centro y sur del país, aunque persiste en la Costa, Norte de Santander y un sector de Antioquia.

Por su parte, la Costa Caribe mantendrá el déficit de agua en las próximas semanas, junto con altas temperaturas.

CÓMO PROGRAMARÍAN LOS CORTES DE ENERGÍA

En medio de los pronósticos optimistas del Ideam, los agentes del sector eléctrico no dudan de que habrá racionamiento, y se preguntan, ¿a partir de cuándo, cómo y en qué porcentaje se llevarían a cabo? Para ello se basan en la recomendación de la operadora del mercado eléctrico XM al Gobierno Nacional en el sentido de decretar un racionamiento de seis semanas para ahorrar el 5 % de energía, lo cual fue confirmado por el Consejo Nacional de Operación (CNO).

Pero ¿cómo se programan los cortes de energía eléctrica? La resolución 119 de 1998 de la Comisión de Regulación de Energía y Gas (Creg) hace expedita y clara la manera como se definen los cortes de energía.

En la actualidad, los dos primeros pasos ya se dieron: la recomendación de XM y el aval del CON.

En caso del Gobierno Nacional adoptar la recomendación, este le comunica a XM desde cuándo, el periodo de tiempo y el porcentaje a ahorrar.

La operadora tiene hasta el quinto día a las cero horas para hacerlo efectivo, durante los cuales identifica los circuitos desconectables (entre ellos áreas sin hospitales ni bases militares, que ya están determinadas) que tienen las diferentes comercializadoras de energía, pero son estas últimas las que realizan su propia programación, en cuanto a sectores y tiempos para cada cual.

XM, de acuerdo a su conocimiento de circuitos desconectables ya identificados, determina cuánto puede ahorrar cada comercializadora.

Si un sector tiene muchas áreas no desconectables, les corresponde a las otras áreas de la misma comercializadora cumplir con la meta de racionamiento.

Pero así mismo, si en una ciudad existen circuitos que no se pueden desconectar, XM suple esa necesidad con circuitos de otros centros urbanos del país.

A las comercializadoras les corresponde asegurarse de que se hagan los ahorros diarios y si no lo logran en un determinado día, al otro tienen la obligación de recuperarlos. Lo que se busca es que al final de mes puedan cumplir con la meta de cortes programados, lo mismo que las horas de entrada y salida de la red para no causar problemas a la interconexión.

La única forma de imponer horas fijas a las comercializadoras para efectuar los cortes de luz es por orden directa del Ministerio.

Como el racionamiento de energía que recomienda XM al Gobierno es del 5%, este no afectaría a las grandes industrias, solo sector residencial y pequeños comerciantes.

Las metas de ahorro son enviadas diariamente por XM con doce horas de anticipación.

ALCALDÍAS TRABAJARÍAN EN JORNADA CONTINUA

Los alcaldes del país trabajarían en jornada continua, desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde, a partir del próximo lunes para contribuir en la reducción de un 5 % del consumo de energía durante tres semanas y media y así evitar racionamientos programados.

La propuesta fue hecha por el director de Regiones de la Presidencia, Iván Mustafá Durán, durante la instalación de la Cumbre de Alcaldes en Cartagena, quien explicó que lo que se busca es evitar que se enciendan las luces después de las seis de la tarde en todas las alcaldías y dependencias municipales.

Entre tanto el director Ejecutivo de la Federación Colombiana de Municipios, Gilberto Toro, señaló que se podría iniciar la jornada más temprano y salir a las dos de la tarde y así contribuir con la seguridad energética del país.

Toro espera que la medida pueda hacerse efectiva a partir del próximo lunes y que pueda extenderse a las gobernaciones.

Por su parte el ministro de Medio Ambiente, Gabriel Vallejo, aseguró que son los alcaldes los que pueden darle una mano al país en esta emergencia, y espantar el fantasma de los racionamientos programados de energía.

“Vemos el compromiso de los alcaldes, que se suma al de la industria, de los comerciantes y de los ciudadanos que buscan a toda costa poder ahorrar ese 5% o más que es la meta del Gobierno para evitar los cortes de energía”, explicó Vallejo.

compartir en redes